



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 62
www.venceremos.cu

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LXII. No. 42. Cierre: 2:00 pm.

Viernes 9 de mayo de 2025. Año 67 de la Revolución.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO



Madre, grito de vida



● Por Sandra D. BORY CASTELLANOS
Ilustración: DALMAU

Ella aún no lo sabe, pero un día su cuerpo será mapa y trinchera. No conoce el peso de una vida floreciendo entre sus huesos, pero cuando la noche aprieta, a veces siente la voz de una criatura imaginaria que le habla desde el futuro, una que dirá mamá con la boca llena, que se dormirá sobre su pecho y le llenará las manos de piedras, de flores y de preguntas sin respuestas.

Mira a las otras madres -las de ahora, las de siempre- y aprende. Las imagina a todas en un cuarto enorme, "desangrándose" de amor. A la que mece a su hijo contra el pecho mientras el mundo sigue girando, indiferente. A la que cose nombres en los dobladillos de los uniformes escolares. A la que enterró a su hijo y, aún así, sigue poniendo flores en el vaso de la mesa, como si la vida mereciera seguir siendo bella.

¿Cómo lo hicieron?, se pregunta. ¿Cómo no se les rompió el alma en mil pedazos?

Ella, que aún no es madre, ya lleva sus semillas. Las ha visto crecer en el cansancio de su propia madre, en las arrugas que le dibujó el tiempo mientras hacía de lo cotidiano un acto de guerra.

Las reconoce en las abuelas que le muestran fotos amarillentas de hijos que se fueron demasiado lejos, en las tías que criaron sobrinos ajenos como propios.

Ha aprendido que las madres no se definen por lo que crece en sus entrañas, sino por lo que guardan en ese lugar del alma donde no entran las preguntas; por el amor a los hijos que nacen de vientres y de elecciónes:

los que llegan en pañales o con maletas llenas de recuerdos ajenos; los que se gestan en silencio y los que irrumpen como tormentas y los que se eligen contra toda lógica.

Un día, quizás, ella también tendrá su batalla. Sabrá entonces que ser madre no es solo mecer y cantar, sino contener el pánico cuando la fiebre sube, aprender a amar con los dientes apretados, decidir que el corazón habitará para siempre fuera del pecho, con la misma urgencia de amor en las venas.

Y cuando arribe ese momento -si llega-, sentirá cómo el tiempo se pliega. Será entonces cuando escuche, en el eco de su propio corazón, el grito silencioso de todas las madres que la precedieron. No será un grito de dolor, sino de vida. De esa vida que se renueva una y otra vez, frágil y fuerte como el primer tallo verde rompiendo la tierra.

Y cuando irrumpa ese día -si llega-, no estará sola. Llevará consigo el ejército silencioso de las que vinieron antes: las que ya caminan con ese misterio escrito en la piel, de todos los partos posibles estallando en su pecho.

No será un grito de triunfo. Será el sonido áspero y dulce de quien entiende, por fin, que la maternidad no es un destino, sino el acto de seguir amando a pesar de la evidencia en un mundo que nace, siempre, entre ruinas y luz.

Aprenderá que no hay una sola manera correcta de ser madre, sino tantas como estrellas hay en el cielo. Y cuando ese día amanezca -si amanece- su grito será uno más en el coro eterno de quienes han tenido el valor de decir: Aquí estoy. Soy tu hogar.

Lanzan Campaña político-comunicacional



Mi Moncada guantamero es el nombre de la nueva Campaña político-comunicacional que impulsa el Comité provincial del Partido Comunista de Cuba y el Gobierno de Guantánamo para estimular el protagonismo popular en las actividades productivas, científicas, culturales y sociales que se realicen del primero de mayo al 26 de julio, con vista al aniversario 72 del asalto a los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Según informó Matilde Márquez Lores, presidenta de la Asociación Cubana de Comunicadores Sociales en el territorio, la iniciativa busca impulsar la ejecución eficiente del programa de Gobierno para este 2025 y su reflejo en un mayor desarrollo de la economía territorial; además de reconocer el esfuerzo del pueblo que, en medio de las complejidades, mantiene su compromiso firme y vigente con el legado histórico de la gesta del Moncada.

La campaña promoverá disímiles acciones que tienen como objetivo fortalecer la unidad en los colectivos laborales y perfeccionar la labor política e ideológica en todos los ámbitos, desde la producción hasta los servicios. Los principales responsables de su realización serán los directivos y jefes de organismos, organizaciones y entidades en el territorio, encargados de movilizar a sus trabajadores hacia la conquista de nuevas y superiores metas.

Desde el punto de vista comunicativo se resaltarán las historias de vida, experiencias colectivas y buenas prácticas que reflejen la obra colosal del pueblo y su heroicidad en los tiempos actuales.

También, se multiplicarán los relatos en redes y medios tradicionales para hacer llegar a cada guantamero el optimismo y la confianza de que juntos pueden enfrentar y vencer cualquier obstáculo, como hace 72 años se lo propusieron los protagonistas de la hazaña del 26 de Julio.

Además, las actividades económicas, sociales y culturales que se realicen deberán contar con sus respectivos aseguramientos comunicacionales, en todos los entornos, especialmente en el ciberespacio, bajo las etiquetas *#MiMoncadaGuantamero* *#SiempreEs26* *#26Guantamero* y *#JuntosPodemosMás*.

● Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

Alertas, ante las Enfermedades Diarreicas Agudas

Las altas temperaturas y las lluvias producen riesgos de aparición de casos de Enfermedades Diarreicas Agudas (EDA) en la población, que tienen su puerta de entrada en las condiciones que favorecen la proliferación de bacterias, parásitos y virus, de ahí el llamado a extremar los cuidados en el hogar, para evitar esas afecciones que tanto malestar generan y pueden llegar a provocar deshidratación, entre otras complicaciones.

El agua también puede ser un trasmisor de agentes infecciosos al organismo, no solo cuando hay frecuentes lluvias -por la turbiedad con que llega el líquido-, sino cuando hay sequía y se contamina por mala manipulación o deficientes condiciones de almacenamiento.

Por eso, es importante hervir el agua y tratarla antes de ser ingerida.

La prevención de las EDA está en la práctica de correctos hábitos higiénicos personales, ambientales y comunitarios.

Como la vía de transmisión más frecuente es la fecal-oral, es decir, alimentos o agua contaminados con heces, lavarse las manos adecuadamente constituye la principal línea de defensa frente a la



El dolor abdominal es uno de los síntomas de las EDA.

propagación de muchas enfermedades, entre ellas, las diarreicas, por lo que se recomienda hacerlo con agua tratada y jabón antes y después de comer; de cocinar o de dar alimentos a los niños; luego de ir al baño o de cambiar pañales, y de amamantar, además, tras estornudar o toser.

Antes de consumir las verduras y frutas deben lavarse con abundante agua; se deben cocinar suficientemente los alimen-

tos y los crudos, mantenerlos refrigerados y separados de los cocidos.

También es beneficioso usar sustancias desinfectantes para la limpieza de la casa; mantener correctamente tapados los cestos con desechos de comida y otros residuos, que deben eliminarse diariamente.

Si se tiene animales (cerdos, caballos, perros, aves...) se requiere mantenerlos en corrales limpios.

Ahora bien, ante la aparición de síntomas, como vómitos, fiebre, dolores abdominales y deposiciones acuosas con sangre o no, es importante tener Sales de Rehidratación Oral, o saber cómo prepararlas de forma casera. Es necesario dar al enfermo esta mezcla de agua segura, sal y azúcar, para que su organismo reponga rápidamente el agua y los electrolitos perdidos en las heces.

Pero tener a mano el medicamento no significa no acudir al médico. Ante la presencia de la diarrea u otros síntomas, es importante la evaluación del facultativo, sobre todo, si se trata de embarazadas, niños, ancianos o personas con enfermedades crónicas.

Todos estamos en riesgo, cuidémonos.

Contigo



• A cargo de Sandra D. BORY CASTELLANOS

¡Hola, amigos de **Contigo!** No importa la edad que tengamos, cuando algo duele -dentro o fuera- buscamos a mamá. Ella es ese abrazo que calma sin preguntar, ese "todo va a estar bien" que necesitamos escuchar, y esa fuerza que no sabíamos que teníamos hasta que ella la recuerda".

Hoy, en homenaje al Día de las Madres, les comparto un texto que encontré en redes sociales y que me hizo reflexionar sobre el amor maternal. Son solo unas sencillas palabras, pero a veces las cosas más simples son las que mejor describen lo que sentimos. Feliz día a todas las mamás que nos leen.



Carta a las madres

A las madres que se tuvieron que marchar, a las que nos dejaron la vida contestada (...).

A las que duermen poco, resolviendo en la noche los problemas del día.

A las que nadie les dice que las quiere, a las que se les dice a cada instante.

A las que viven más la vida de los demás que la suya propia.

A las que son muy felices, a las que son muy infelices (...).

A las madres que no pudieron tener hijos, a las que no quisieron tener hijos, a las que tuvieron más de los que podían criar.

A las que siempre tienen la palabra justa, a las que nunca saben qué decir por si molestan.

A las que entregan su vida por un "te quiero" que a veces no llega.

A las que hacen las camas de todos, a las que friegan los suelos de todos, los platos de todos (...).

A las madres que lo saben todo y no preguntan nada, a las que no saben nada y lo preguntan todo. A las que cuidan a nuestros hijos y luego no tienen quien las cuide a ellas (...).

A las que nunca llevan bastante dinero en el monedero para darse un capricho, a las que se dan todos los caprichos que pueden.

A las madres que tienen que decir adiós a un hijo.

A las que siempre tienen la solución a tu problema, a las que no encuentran jamás la solución y lloran a escondidas.

A las que lloran en público. A las que no pueden más, pero no se les nota; a las que sí se les nota.

A las que se cansan de vivir y a las que se cansan de morir un poquito cada día.

A las que se enamoran 10 veces por minuto, a las que nunca se han enamorado.

A todas las madres de la tierra (...).

Gracias por flaquear, por dar un grito cuando no podéis más, por pensar en vosotras y tener vuestros propios motivos para vivir. Por hacernos conscientes de que sois dueñas de vuestro tiempo. Gracias por no estar a veces cuando tocamos vuestra puerta, gracias por no fregarnos todos los platos ni todos los suelos. Porque un día, cuando no estéis, nuestra conciencia de hijos no podrá soportar haberos arrancado a pellizcos vuestra existencia y no habernos dado cuenta de que no erais unas heroínas, sino de que erais, sencillamente, criaturas de carne y hueso que tenían, además de hijos, sus propios sueños.

Martha González



Conozca nuestros servicios

¡Ponte en contacto con Ideas Multimedia y el Proyecto de comunicación Ven, si quieres que tu empresa u organización viva y evolucione en las mentes y los corazones de tus clientes, mediante el servicio de comunicación visual!

Explicanos tus ideas y estaremos encantados de ayudarte con tu proyecto, si lo que buscas es crear o rediseñar tu Manual de identidad, o distinguir con un personaje comercial.

Pero también puedes invertir en artículos promocionales, como vía de comunicación entre la marca y tu público objetivo, en ello nuestros especialistas pueden crear una asociación agradable entre tus clientes y tu empresa, para generar un impacto positivo que atraiga más público.

Asimismo, puedes incluir en tus planes gastos para infografías estáticas y utilizarlas en tu estrategia de co-

municación, centrada en una información visual y complementada con textos cortos y explicativos impactantes.

Y dado que los carteles e ilustraciones publicitarias tienen una gran utilidad en los negocios, sobre todo, bares y peluquerías, puedes diferenciarte de los demás si destinas parte de tu presupuesto a un buen cartel para que el cliente prefiera ir a tu comercio antes que al de al lado u otro cercano, con ello tendrás un punto a tu favor.

Pero si lo que necesitas conseguir es otro empujón, podemos unir tus ideas con la experiencia y conocimientos de nuestros profesionales para que transmitas tus mensajes con banner estáticos o animados, dicho de otra manera, con imágenes fijas sin movimiento o animadas y textos breves, por el papel que desempeñan hoy en día en la comunicación online, para captar la atención



del usuario y motivarlo a realizar una acción específica, como visitar un sitio web o comprar un producto.

¡Animate! Te facilitamos el enlace con Ideas Multimedia y toda la información que necesi-

tes, si nos contactas en la sede de nuestro órgano de prensa, sito en avenida Che Guevara, Kilómetro 1½; a través del teléfono 5996 4728 o por el email: cip227@venceremos.cu ¡Ven, trabajemos juntos!



Desenfoco



Con la creación de un nuevo microvertedero en calle 7 Oeste esquina a 5 Norte, justo a la entrada de la Universidad de Ciencias Médicas, pobladores de la zona irrespetan, una vez más, a la principal institución docente de Salud en la provincia.

Esas indisciplinas sociales que suceden ante la cómplice mirada de vecinos y factores de la comunidad, además de ir en contra del ornato público, afectan la imagen de un centro cuyas autoridades no descansan para mantener la higiene que exige una entidad generadora de salud para todos.

• Texto y foto: Leonel ESCALONA FURONES

Martí y Guantánamo, 130 años de sublime unión



En tierras guantanameras se hace Martí soldado y siente la "paz del alma" de cumplir su deber.

• Por Rodny ALCOLEA OLIVARES

Para los que habitamos en Guantánamo sentimos, entre nuestros más preciados orgullos, el ser hijos de esta tierra singular y heroica por donde, después de años de exilio, nuestro Héroe Nacional José Martí se reencuentra con su amada Patria.

El 11 de abril se cumplieron 130 años de aquel histórico desembarco por Playita de Cajobabo. Llegan a la Patria, para incorporarse a la guerra iniciada el 24 de febrero de 1895, varios patriotas liderados por el veterano general Máximo Gómez, y entre ellos, el Delegado del Partido Revolucionario Cubano y artífice y organizador de aquella contienda necesaria.

Es Martí, el Delegado del Partido Revolucionario Cubano, el último en bajar de la embarcación, y tras saltar al empedrado terreno, siente la Dicha Grande de estar en Cuba.

Pero, el conocimiento del Maestro sobre Guantánamo se sucede años antes; primero, a través de su amigo queridísimo Fermín Valdés Domínguez, radicado en la villa de Baracoa, y luego al nombrar como Delegado del

Partido Revolucionario Cubano en la región al patriota Pedro Agustín Pérez, la figura más excelsa del mambisado en el Alto Oriente cubano.

Unos años antes, en 1889, por tierras guantanameras llega por vez primera a Cuba *La Edad de Oro*, revista que escribiera José Martí para los niños de América, y de la cual solo se publicaron cuatro números.

El 27 de julio de ese año el Maestro escribe a su entrañable amigo Amador Esteva, patriota santiaguero radicado en la Villa de Guantánamo anunciándole la llegada por correo de los primeros 20 ejemplares de la publicación para su distribución y comercialización, una misión que Martí calificó como "una tarea del alma".

"Esta carta no se la escribiría si no le hubiese ofrecido al editor de *La Edad de Oro*, buscarle por medio de usted, un buen agente en Guantánamo y le ruego que recoja del correo, ese paquete de veinte ejemplares del primer número que le va certificado", escribía el Maestro a Esteva, a quien confió la representación, promoción y circulación de *La Edad de Oro*, tarea que definió como "empresa del corazón y no

de mero negocio".

La Edad de Oro llegó al Ateneo Cultural Centro La Luz, (actual calle Calixto García esquina a Emilio Giró), entonces el más importante de la ciudad, y donde primaba la defensa de lo mejor de la cultura cubana del siglo XIX.

En 1895, desde su arribo a tierras guantanameras comienza para el Apóstol el gozo de un nuevo encuentro con la naturaleza de su país, es un torrente de sensaciones que mucho disfruta y que no experimentaba a plenitud desde los tiempos en que siendo un niño, su padre lo lleva a pasar una temporada en Hanábana.

Su primera noche en Cuba la duerme en el suelo de su tierra amada y extrañada en décadas. En el territorio perteneciente al actual municipio de Imías escribe sus primeras impresiones del paisaje patrio.

El 14 de abril apunta en su diario: "Día mambí. Salimos a las 5. A la cintura cruzamos el río y cruzamos por él. Luego, a zapato nuevo, bien cargado, la altísima loma, de yaya de hoja fina, majagua de Cuba y cupey de piña estrellada. Vemos acurrucada, en un lechero, la primera jutía. Y a continuación: Loma arriba. Subir lomas hermana

hombres".

Es también en estas lomas guantanameras donde, rodeado de la exuberante vegetación de Monte Tavera es ascendido al grado de mayor general. Mientras el día 18, en Monte Pavano nos narra: "Decidimos dormir en la pendiente. A machete abrimos claro... La noche bella no deja dormir. Silva el grillo; el lagartijo quiquiquea y su coro le responde; aún se ve, entre la sombra, que el monte es de cupey y de paguá, la palma corta y empinada; vuelan despacio en torno a los animitas; entre los nidos estridentes, oigo la música de la selva, compuesta y suave, como de finísimos violines; la música ondea, se enlaza y desata, abre el ala y se posa, titila y se eleva, siempre sutil y mínima".

En tierra guantanamera es donde Martí se hace soldado, emite decisivas circulares a los jefes para la conducción de la Guerra Necesaria contra el colonialismo español. Es donde el Presidente, como todos lo llaman, vuelve a disfrutar de los baños en el río, de las comidas criollas, del café con miel de abeja, del jugo de la caña y siente "paz del alma".

Es donde "la noche bella no deja dormir", y contempla las estrellas desde su hamaca y avizora la libertad de Cuba, esa que se debe extender por las Antillas y caer sobre nuestras tierras de América. La misma por la que ofrenda su vida, el 19 de mayo de 1895, cuando tres balas lo hacen caer de su caballo Baconao, para alzarse desde ese día a la inmortalidad.

El primero de mayo de 1895, el mayor general del Ejército Libertador y Delegado del Partido Revolucionario Cubano, José Martí, tras recibir una bandera cubana de manos de Juana Bautista Pérez, esposa del caudillo guantanamero Pedro Agustín Pérez, dejó estas tierras del Alto Oriente que lo acogieron durante 20 "días bellos y recios".

Pleno del Comité provincial del Partido exige aumento de producciones locales

La necesidad permanente de aumentar las producciones locales en el territorio en el actual contexto de crisis, marcado por un balance negativo de la economía nacional que impacta en la prestación de servicios al pueblo, centró el debate del reciente Pleno del Comité provincial del Partido en Guantánamo.

Yoel Pérez García, primer secretario del Partido en el Alto Oriente cubano, al frente de la reunión, apuntó que el territorio debe incrementar el plan de ingresos en todas las áreas posibles, especialmente en aquellos renglones exportables que atraen divisas para la importación de productos, como la leche para los niños y el combustible para la generación eléctrica.

En ese sentido, significó los trabajos que se realizan en pos de ampliar las áreas productivas en Niceto Pérez, Guantánamo, Caimanera y Maisí, para sembrar más alimentos y seguir aportando al autoabastecimiento municipal.

El Pleno provincial también evaluó otros temas como la situación financiera del sector del Comercio y sus retos como empresa estatal socialista. En ese sentido, se señalaron como dificultades la existencia aún de cuentas por pagar en dependencias de Manuel Tames, Yateras y Guantánamo, mientras se registra una veintena de unidades básicas con pérdidas.

José Ángel Calviño Pérez, director del Grupo Empresarial de Comercio en la provincia, al referirse al estado actual de su entidad, resaltó la disminución de la actividad delictiva en el sector, sobre todo, los robos en bodegas, e insistió en la necesidad de crear un movimiento popular para frenar dicho flagelo, asimismo, reconoció las debilidades en materia de política de cuadros y control, además de la lentitud para lograr, desde el encadenamiento con actores locales, aumentar los servicios.

En un tercer momento, el Pleno del Partido evaluó la marcha de las prestaciones en materia de Salud Pública en Guantánamo, así como las dificultades internas que atentan contra la imagen y funcionamiento de ese sector.

La insuficiente reserva de médicos en la Atención Primaria, el incremento de la tasa de mortalidad infantil (13.94 en el último parte) y las quejas por el estado de instalaciones como el Hospital General Docente Dr. Agostinho Neto fueron algunas de las cuestiones emanadas al calor del debate, que apostó por la búsqueda de soluciones objetivas y subjetivas.

También se debatió sobre cómo estimular el protagonismo y la participación de la militancia del Partido en la actividad cotidiana de los centros de Salud y en la Universidad de Ciencias Médicas, a todos los niveles; robustecer el trabajo político e ideológico y trabajar en el crecimiento a las filas del Partido, como agente rector e impulsor de la construcción del modelo de sociedad socialista.

• Dairon MARTÍNEZ TEJEDA

Dinamizar la gestión de los gobiernos municipales

Los grandes retos que se viven en la provincia, como en todo el país, demandan dinamizar la gestión del gobierno en los municipios y hacerla más eficiente, en el logro de mejores resultados socioeconómicos y productivos, como así lo espera el pueblo para el que se trabaja.

La idea fue reiterada en el Consejo provincial del Gobierno del Poder Popular, encuentro en el que se puso énfasis en elevar y tener control del balance municipal de alimentos, la efectividad de las acciones dirigidas a corregir distorsiones y reimpulsar la economía, la correcta instrumentación de las estrategias de desarrollo territorial, los programas y políticas sociales que implementa el país y la atención a las preocupaciones y necesidades de la población.

"Atender diariamente y a punta de lápiz la economía de los territorios es la misión nú-

mero uno de quienes dirigen en las Asambleas municipales del Poder Popular", señaló Alis Azahares Torreblanca, gobernadora.

"¿Cómo explicar entonces -se preguntó Azahares Torreblanca- los incumplimientos que persisten en el acopio de productos planificados en el balance de alimentos, como sucede con el frijol, que está en manos de los productores? ¿Por qué aún existen organismos a los que no se les ha entregado tierras para que produzcan el alimento de sus trabajadores?"

Esas problemáticas deben revertirse de inmediato, junto a otras también presentes en todos los municipios guantanameros, como la atención a los barrios con situaciones de vulnerabilidad, el incumplimiento en el programa de la vivienda y en el de materiales locales de la construcción, la inejecución del presupuesto asignado para los subsidios a personas con determinados problemas so-

ciales y para la atención a la demografía, así como que empresas estatales sustentables no caigan en pérdidas.

En el Consejo provincial nuevamente se reiteró la importancia del acompañamiento de la ciencia en la gestión del Gobierno, para el logro de una correcta concreción de las estrategias de desarrollo municipales, con verdadera presencia de los proyectos locales y los de colaboración e inversión extranjera, a partir de las potencialidades territoriales existentes.

Fueron temas también acordados en el máximo órgano gubernamental de Guantánamo, la marcha del presupuesto con las cuentas por cobrar y pagar, el cobro de multas, el estado actual de las Casas de Abuelos y Hogares de Ancianos, la marcha de la zafra azucarera y la producción de alimentos.

• R. A. O

Ángel Píriz Momblant: yo nací para ser médico cirujano

● Por Dianelis DÍAZ BUENO, de la ACN
Fotos: Lorenzo CRESPO SILVEIRA,
de la ACN

La risa del doctor Ángel Píriz Momblant, cirujano guantanamero, estalla desde el sillón de su casa, en la calle Carlos Manuel de Céspedes, de la ciudad del Guaso, antes de que pronuncie palabra, quien desde el pasado 29 de abril es, oficialmente, Héroe del Trabajo de la República de Cuba.

Sus ojos brillan, testigos de décadas de batallas quirúrgicas de un hombre que, con mucha humildad, prefiere hablar, antes que de sus éxitos, de sus pacientes, esos que moldearon la obra de un médico que desafió el desconocimiento sobre cirugías pancreáticas con investigación, dedicación, esfuerzo y pasión por lo que hace.

Especialista en hígado, vías biliares y páncreas, su carrera es un mosaico de logros: el símbolo de La Fama que otorga la Asamblea Municipal del Poder Popular; distinciones provinciales, el Premio de Salud Provincial en 2012, 2014 y 2018, pero su verdadero legado no cabe en medallas: fue él quien trazó el camino de las cirugías pancreáticas con primeros grandes pasos.

Nacido en 1939, cuando Guantánamo no era aún provincia, su vocación surgió entre travesuras de infancia, cuando diseccionaba lagartijas para explorar su interior, espiaba las vísceras de los cerdos sacrificados en casa y desobedeció a su padre, el cual deseaba que su hijo se convirtiera en un abogado criminalista.

“No me interesaba esa profesión -cuenta- yo nací para ser médico y, especialmente, cirujano, me dedicaba a leer la sección médica de la revista *Bohemia*, siempre lo tuve claro y nunca lo dudé”, dice muy seguro el especialista de Segundo Grado en Cirugía General.

“La Medicina la estudié con la Revolución en el poder, en La Habana solo estuve un año, porque al abrir la Universidad de Medicina en Santiago de Cuba me trasladé allí por los viajes largos y costosos a la capital; tuve una formación estricta con profesores tan exigentes que, al salir, lo hice seguro de cómo realizar una operación y tratar a mis pacientes sin temor”, explica el también Máster en Ciencias en Urgencias Médicas.

Santiago también fue testigo de su especialización, de su posgraduado en Cienaguilla y Veguita, pero fue la llegada a su tierra natal en 1975 que lo cambió todo, solo había cuatro cirujanos, él sería el quinto, y pronto el que impulsaría un cambio revolucionario.

“Pasé a ser jefe de servicio y noté que no existía una prestación más amplia a la población -comenta-, faltaban las especialidades de páncreas, hígado y se operaba algo de vías biliares, por lo cual busca-



Ángel Píriz Momblant, Héroe del Trabajo de la República de Cuba.



Libros sobre sus experiencias quirúrgicas respecto al páncreas atesora este médico devenido escritor.

mos cómo introducir las técnicas quirúrgicas sobre el páncreas en la provincia, e investigamos sobre ese servicio que solo se hacía con las técnicas adecuadas en el Hospital Hermanos Ameijeiras, de La Habana”, rememora.

Así, en el Hospital General Docente Agostinho Neto, del Alto Oriente cubano -del cual tiene el honor de ser fundador-, realizó la primera cirugía pancreática de la provincia, luego de convencer a los escépticos que sí se podía, y hubo resultados, aunque reconoce que no fue fácil, antes pasó 10 años en cirugía general para dominar la técnica.

Investigó, operó y cuando dominó el arte, quiso hacer más: escribió, “¡Ay, en qué problema yo me vi!”,

recuerda, al tiempo que ríe sobre su primer libro, *Páncreas, técnicas quirúrgicas* (2010), hoy referente nacional, el cual cuenta con una segunda edición (2018), y que le valió el Premio Anual de Salud en 2012.

“Aunque lo escribí para Guantánamo, en la editorial Ciencias Médicas de La Habana, Ecimed, se sorprendieron: era el primer texto nacional sobre el tema, me felicitaron por ello y lo socializaron por todo el país”, dice sobre la obra.

Seis libros le siguieron, como autor y coautor, todos sobre ese órgano glandular fundamental para la digestión; sus textos mezclan datos técnicos de operaciones de sus pacientes, dificultades de casos, siempre ilustrados con fotos de sus propias intervenciones.

Con orgullo muestra los cinco de ellos que tiene en físico, uno de los que más le agrada fue publicado en su tierra: *Cáncer de páncreas. ¿Prevenible?*, por la editorial El Mar y la Montaña, mientras hojea *Cirugía*, una cátedra de cirugía en el país, realizado por especialistas de toda Cuba, y para el cual escogieron a Momblant para el capítulo cinco, sobre páncreas.

“Los veo y me pregunto, ¿eso lo hice yo?”, ríe con ganas, con su proverbial sencillez, mientras refiere que en la Unión de Escritores y Artistas de Cuba local lo tildan como de una vocación retardada, por comenzar a escribir a los 65 años, una faceta que desconocía de sí mismo, “y ahora preparo otro, el séptimo libro”, añade, mientras comenta que a los 85 años también aprendió a editar videos de sus operaciones en un curso en el telecentro *Solvisión*.

En su historial, también fue pionero en otra actividad importante: la fundación de la docencia médica, en la década de los 80, “en la pollera”, aquellas naves del Hospital Siquiátrico, antecesoras de las aulas de la actual Universidad de Ciencias Médicas, “allí fue el cascarón, el huevo”, relata sobre esas creaciones que lo enorgullecen y satisfacen.

Sobre la formación médica de ahora, comenta sobre el esfuerzo y sacrificio de los profesores, en la búsqueda de información actualizada para ofrecerle lo mejor a sus alumnos, y a los educandos les aconseja que estudien y trabajen sin descanso, y que siempre piensen en el bienestar de sus pacientes y la relación con los familiares, quienes también sufren.

Detrás del éxito de Píriz, su familia es un pilar, esa que siempre lo apoyó y que nunca, ni en los momentos más difíciles, le reclamó por su entrega al trabajo.

La entrevista termina como empezó: con su risa contagiosa, detrás de la cual habita la satisfacción de muchas vidas salvadas, generaciones formadas y una provincia agradecida, “¿Lo hice bien?”, pregunta, como si no supiera que en su vida -con aciertos bien dados y una carga enorme de humanismo- está la respuesta.

Evalúa Ministro de la Alimentaria objetivos de trabajo

Alberto López Díaz, ministro de la Industria Alimentaria (Minal), chequeó en Guantánamo el estado de cumplimiento, en estos primeros meses del año, de los 10 objetivos de trabajo para 2025 y la marcha de la estrategia de desarrollo integral del sector.

En el encuentro, donde también estuvo presente Carlos Raúl Martínez Turro, viceministro y directivos nacionales y provinciales del Minal, fueron analizados los avances y las fallas en la implementación del programa de estabilización macroeconómica, el incremento y la diversificación de los ingresos externos del país, así como la necesidad de incrementar la producción nacional de alimentos, principal demanda de la población.



Elevar la producción de alimentos es un imperativo.

Sobre esos temas, el titular de la Alimentaria señaló lo “imprescindible de reducir las deudas por cobrar y pagar que tienen las entidades guantanameras, continuar incrementando el comercio electrónico con el pago y la venta con el código QR y buscar las potencialidades existentes para lograr exportar nuevos productos que generen la divisa que se necesita para desarrollarnos”.

Tópicos ampliamente abordados, y en los que la provincia debe proponerse alcanzar mejores resultados para la concreción de la estrategia de desarrollo territorial, son el fortalecimiento de las empresas estatales socialistas y sus encadenamientos con productores primarios y las nuevas formas de gestión no estatales.

También, la consolidación en el sector del desarrollo de las políticas sociales, aumentar las acciones de prevención y de enfrentamiento al delito, la corrupción e ilegalidades, así como hacer verdaderamente una mejor gestión de la ciencia e innovación, la comunicación social y la transformación digital.

Al término de su visita a Guantánamo, el ministro del Minal, acompañado por la gobernadora Alis Azahares Torreblanca, participó en el acto de entrega a la Empresa filial Cervecería Guantánamo, de la bandera que acredita a esa entidad, por cuarto año consecutivo, de la condición de Vanguardia Nacional.

● Texto y foto: Rodny
ALCOLEA OLIVARES

Siembra y cosecha de papa en Guantánamo

A la tercera tampoco fue la vencida

• Los resultados adversos, comenzando por el bajo rendimiento, no han mellado el interés de los productores de volver a sembrar este tubérculo

• Por Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

Las nuevas siembras de papa en Guantánamo, en esta ocasión en terreno llano de Arroyo Hondo y Chapala, aportan pobres cosechas, estimadas por los productores de cuatro a cinco toneladas por hectárea (ha).

Expertos consultados por este redactor aseguran que esos niveles de producción equivalen a obtener dos papas por cada una de las que fueron sembradas, cuando lo requerido para una recolección aceptable es que rindan al menos 10.

Cuando los campesinos Raúl Díaz Alonso y Jorge Fernández Omaña acogieron la tarea de incursionar por primera vez en esa producción sabían que se enfrentaban a un reto grande, por las exigencias agrotécnicas del cultivo, la demanda de recursos deficitarios y costosos como fertilizantes, pesticidas y fungicidas, más los problemas con el riego, a partir de la inestabilidad del fluido eléctrico.

El mayor de los desafíos, sin embargo, lo asumieron con la siembra tardía del tubérculo. Las 55 ha (40 por Raúl y 15 por Jorge) se sembraron en enero, fecha demasiado avanzada para un cultivo que se desarrolla bien con clima fresco, y mal, o muy mal, cuando la temperatura se eleva.

“La semilla llegó tarde, y por la premura en sembrarse porque el tiempo se agotaba, no fue buena su desinfección ni el período requerido en reposo antes de llevarse al suelo”, señala Díaz Alonso.

Esa propia premura, una vez tomada la decisión de sembrar papa en la provincia, condujo a que la preparación de la tierra fuera precipitada, dijo y acto seguido señaló: “Estimo que para sembrar esa vianda el suelo debe prepararse al menos dos meses antes de la siembra, para eliminar los microorganismos causantes de las enfermedades”.

“Por las condiciones climáticas de Guantánamo, con predominio de la alta temperatura, la fecha óptima para la siembra de papa debe ser en noviembre. El haberla realizado en enero, más los problemas con el riego, provocaron la pérdida total de algunas áreas y afectaciones en otras”, asegura por su lado Jorge Fernández, quien tuvo que demoler cinco ha en-



Cosecha en Arroyo Hondo.

fermas, por ocho Raúl.

Según opinión de Fernández Omaña las siembras en enero, sobre todo de variedades de más de tres meses de desarrollo, como algunas de las que recibieron, enfrentan los efectos de las lluvias tradicionales de fines de abril en momentos de la cosecha, con la consiguiente afectación, pues mucha papa se pudre al no poderse sacar en tiempo por la humedad del suelo, como ha sucedido en ambas fincas.

Cuenta Raúl que desde bien temprano, después de la siembra, surgieron problemas de pudrición del tubérculo, los cuales no pudieron solucionarse con el tratamiento fitosanitario. Estima que solo por esa causa las pérdidas de cosecha están de un 30 a un 35 por ciento.

Argumenta que eso sucedió, mayormente, en el área sembrada con semillas que por su



La solución no es renunciar a la siembra de papa en Guantánamo, es sembrarla en tiempo y atenderla con esmero, asegura Jorge.

tamaño se les indicó picarlas, para poder cubrir toda el área que tenían previsto sembrar.

Inadecuada mecanización

Otra de las dificultades afrontadas, y que por su impacto en los rendimientos no debiera subestimarse, tiene que ver con la falta de mecanización o, en el mejor de los casos, con el empleo de una mecanización inadecuada.

La siembra -cuenta Raúl- la iniciamos con una máquina prestada por otra provincia, la que requería la presencia de trabajadores acoplados a un asiento que tiraban la simiente en el surco, con irregularidad manifiesta en el marco de siembra. Ello nos aconsejó terminar la siembra manual: mediante el hombre recorriendo el surco con un jolongo lleno de simientes. Así logramos sembrar la que restaba a una misma distancia una de otra, con mejor aprovechamiento del suelo.

Las áreas de Fernández Omaña también fueron sembradas manualmente.

Otra contrariedad la afrontaron con la sacadora del fruto. Ante la inexistencia de un equipo especializado, los dos productores tuvieron que adaptar un tipo de arado para emplear-

lo como cosechadora, el que, por sus imperfecciones, dejaba mucha papa debajo de la tierra, de la cual siempre se perdió alguna cantidad, no obstante la realización de un nuevo pase para su saca, lo que también afectó el rendimiento.

Moraleja: si se desea extender el cultivo de esa vianda en Guantánamo hay que pensar en serio en la mecanización de sus actividades. En Cuba hay empresas que utilizan hasta drones en el monitoreo del desarrollo de la papa, en la detección de campos afectados por plagas o enfermedades, en la fumigación y en otras tareas.

¿Renuncian entonces a sembrar papa nuevamente?, inquirimos a ambos productores.

De ninguna manera, primero porque se trata de una vianda demandada por la población, escasa en el territorio y que es necesario producir para no depender de los envíos de otras provincias, dice Jorge con desenfado.

De lo que se trata -amplía el reconocido campesino salvadoreño- no es de renunciar a su siembra en Guantánamo, sino de hacerlo respetando las exigencias del cultivo. Lo primario es sembrarla en el período óptimo para aprovechar en su desarrollo los meses de temperatura más fresca. Lo otro es aplicarle las atenciones debidas, desde la preparación de tierra, el riego, la fertilización, el tratamiento fitosanitario...

También es decisivo mejorar la mecanización y aplicar la ciencia y la tecnología en las diferentes etapas del cultivo, acota Raúl Díaz, y argumenta que el pago al productor es estimulante.

Los productores comercializan la cosecha de la solanácea con la empresa agropecuaria de su municipio.

En la edición de este semanario, correspondiente al 7 de febrero último, en un texto sobre el nuevo intento de fomentar la siembra de papa en la provincia, planteamos la interrogante: *Siembra de papa en Guantánamo: A la tercera, ¿va la vencida?*

Y tampoco llegó la vencida, pues los resultados del nuevo experimento estuvieron bien distantes de lo esperado. Tal vez el fruto más importante que deja, como plantean los productores, es la demostración de que para producir papa en la provincia, en las actuales condiciones de cambio climático, las siembras deben ser tempranas y disponerse de mecanización adecuada y del resto de los recursos que demanda el cultivo. Entonces serían siembras objetivas.



Raúl afirma: “El precio al productor es estimulante”.



El rendimiento ha sido muy bajo, estimado en 5 toneladas por ha en Arroyo Hondo y en cuatro en Chapala.



Disco Puro Sabor, de Morenos del Changüí, nominado al Cubadisco 2025

El fonograma *Puro Sabor*, de la agrupación Morenos del Changüí, se encuentra nominada al Premio Cubadisco 2025, en la categoría Tradición Sonera.

En el disco de los Morenos, nominado ahora con su primer CD, se recogen temas de diversos autores locales, que son parte del repertorio de la agrupación, guiados en el proceso de

antesala y grabación por la producción musical del maestro, arreglista, compositor e instrumentista Conrado Monier Ribeaux.

En el apartado de Tradición Sonera, *Puro Sabor* compite con las producciones *Live in Havana*, de Estrellas de Buena Vista y más; *A mi aire*, de Los Guanches, y *Canto a mi tierra*, del septeto Son Clave.

El fonograma de la agrupación del Guaso, con financiamiento del Centro provincial de la Música y grabado en los Estudios Siboney, de la Egrem, en Santiago de Cuba, incluye 13 canciones, entre las que se encuentra *El zoológico de piedra*, de Pedro Vargas, dedicada al famoso conjunto escultórico y único tema del disco con el estilo más tradicional.

Otras canciones que destacan son *A puro sabor*, de Arquímedes Salas, director del grupo; *No juegues, compadre*, del prolífico y premiado compositor Lázaro Durán; *Llamado a la rumba*, de Ernesto Llewellyn, integrante del grupo, entre otros compositores del género autóctono guantanamero.

El logro de que *Puro Sabor* esté nominado al Cubadisco resalta el valor, para la música local, de los 34 años de vida artística de los Morenos, y también destaca a la provincia como uno de los principales reservorios de la música tradicional cubana y la cultura nacional en general.

• Daniel ESQUIJAROSA CEIRO



Trofeo que patentiza la nominación al Cubadisco 2025.

Cuarenta y cinco años Cuesta arriba

• Por Daniel NÚÑEZ JUÁREZ
Foto: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

Con una obra sumamente trabajada durante muchos años, Ernesto Cuesta Esteris invita a su nueva exposición, la cual tiene como motivación sus 45 años de vida artística.

Con el título *Elementos*, y prevista para inaugurarse este viernes, en la Galería La Celosía, de la Uneac en Guantánamo, el creador nos acerca a una forma de realización conceptual en la que el uso de los elementos de la naturaleza, unido a los de la composición, el diseño y los símbolos hacen una simbiosis que permite relacionar la obra que se muestra, con hechos de la vida cotidiana. Un diálogo directo con la creación.

El espectador tendrá ante sí imágenes desde la cosmovisión del autor, piezas que no están divorciadas de su tiempo. Contribuyen a la comunicación los aspectos técnicos, el dibujo y los pigmentos mo-



Muestra de una obra de Cuesta.

nocromáticos sobre cartulina que salen de la calificada factura, que el autor les impone a sus obras. Los contenidos nos acercan a los diferentes estados por los cuales los seres humanos transitamos.

El viento, el fuego, el agua y la tierra son un pretexto para indicar los diversos pasos por los que ha evolucionado Cuesta.

El recorrido museográfico no hace un resumen de su vida artística, sino que promueve su más reciente producción.

Las obras en su conjunto muestran la calidad técnica donde es evidente que los 45 años de vida artística son validados por el resultado, hecho que explica llegar hasta aquí por arduo y fuerte trabajo.

Para leer y luego existir

• Por D. E. C.
Foto: Miguel A. DALMAU POVEDA

El proyecto *Leo, luego existo*, dirigido por el escritor William Vargas Cabrera, es de corte literario, creado como resiliencia lectora en tiempos de pandemia y que, recientemente, cumplió su quinto aniversario. La mejor forma de celebrarlo fue con la inserción de dicha iniciativa en la delegación de Guantánamo a la edición 32 de las Romerías de Mayo.

El proyecto inició como un grupo de *WhatsApp* en tiempos de la COVID-19, una forma de compartir, de sobreponerse a la crisis que se vivía, era la manera de escapar de un encierro, y una realidad que en ese momento parecía lúgubre.

"Hoy la idea no solo es una comunidad virtual con presencia de usuarios de varios países hispanohablantes, sino que poco a poco se ha ido transformando en un grupo presencial, con debates, lecturas y encuentros, siempre con la misma primicia de ser un foco de resiliencia lectora", explica Vargas Cabrera.

En cuanto a los libros a debatir, se aceptan de todos los géneros, siempre y cuando prevalezcan valores que ayuden a mejorar la forma de percibir el mundo y la manera de proyectarse cada uno. Se trata de no discriminar ningún tipo de autor o literatura, pero se intenta que cada texto que se seleccione ostente una enseñanza que aporte a los lectores una luz en su día a día.

¿Cómo se gestionan los públicos del proyecto?

Para el público de las redes se realizan encuentros programados que se desarrollan una vez al mes, en esos debates en línea suelen participar también los que asisten a nuestras citas presenciales, que antes de celebrarse se notifican con antelación para asegurar la asistencia.

Los encuentros presenciales se pactan con la comunidad. Se busca crearles un ambiente ameno a los participantes, no solo para debatir libros, sino para que conozcan personas que pueden compartir los mismos gustos, una suerte de familia literaria.

Logros y desafíos

Uno de los logros es cómo el proyecto se ha convertido en una red, una comunidad, una familia muy robusta que ha permanecido en activo por cinco años.

Otro éxito primordial es la formación de clubes de lectura provinciales, y que planeamos insertar más. Hemos facilitado la lectura de obras a públicos que de otra forma no habrían podido acceder a ciertos títulos, por los altos precios o porque son ejemplares escasos.

El triunfo de la iniciativa y las dinámicas organizadas han posibilitado el acercamiento de jóvenes y no tan jóvenes a la literatura clásica que, en ocasiones, puede ser de compleja comprensión por su manera de escribir, dígame Alejo Carpentier, Gabriel



Vargas Cabrera considera un logro del proyecto haberse convertido en una red.

García Márquez y otros autores.

Desafío tenemos muchos, estamos ante la necesidad de buscar nuevos mecanismos de promoción. Nos hemos apoyado en la Asociación Hermanos Saíz, de Guantánamo, el Centro provincial del Libro y la Literatura y *mypimes*, aunque todavía consideramos que nos falta cierto reconocimiento y apoyo de otras instituciones.

El mayor reto fue superado: el escenario pospandémico donde una vez abiertas las calles y levantada la cuarentena se podía perder el público logrado en el contexto pandémico, pero se demostró que el proyecto es sólido y con una comunidad leal y comprometida.

¿Qué tienes planeado para el futuro de *Leo, luego existo*?

En este momento, lo primordial que tenemos es la implementación de los clubes de lectura en las provincias restantes, queremos lograr lazos sólidos con las instituciones y medios oficiales.

Otra de nuestras proyecciones es establecer relaciones a nivel internacional y convertirlo en referente de la lectura a nivel internacional que, aunque se cuenta ya con enlaces en México, Argentina, España y otros países, nos siga posicionando en tal sentido.

Experiencia de las Romerías de Mayo

Fue un placer enorme estar en las Romerías, es otra puerta, una hacia nuevos contactos, nuevas oportunidades, nuevas metas. Entendí, al llegar, que no solo representaba a un proyecto, también a una comunidad que ha crecido diariamente con las dinámicas organizadas o los encuentros de debate.

Estar en un evento que celebra el arte joven latinoamericano es una forma de consolidarnos como un proyecto que trasciende las fronteras en forma de literatura, pero eso sí, no podemos acomodarnos y seguiremos tocando otras puertas, hasta que estas se abran.

Actividades por el Día de las Madres

Actividades y ofertas culturales, recreativas y del comercio se realizan en Guantánamo para celebrar el Día de las Madres, este 11 de mayo.

Según se informó en la reunión de la Comisión de recreación del Gobierno Provincial del Poder Popular, presidida por Joennis Samón, coordinador de programas y objetivos, las festividades incluyen visitas y el homenaje a madres de internacionalistas, de mártires y de combatientes de la Revolución Cubana.

En el encuentro con representantes de Cultura, Deportes, Educación, Comercio, las universidades y otros organismos suministradores se conoció, además, que se ejecutarán diversas propuestas recreativas y gastronómicas, que tendrán su colofón el segundo domingo de mayo, para el disfrute de la familia guantanamera.

Entre las actividades de mayor convocatoria entre la población está la Feria Expoventa *Arte para Mamá*, en la ciudad de Guantánamo, con la participación de Artex, el Fondo de Bienes Culturales, mipymes y artesanos, que se desarrolla hasta el 10 de mayo.

Para mañana está prevista la Feria Agropecuaria en la cabecera provincial, en esta ocasión dedicada, especialmen-

te, al Día de las Madres, con la inclusión de ofertas culturales y gastronómicas. Es un evento muy esperado por la población, y que durante la semana también se realiza en las diferentes cabeceras municipales.

El propio día 11 se desarrollará la Noche Guantanamera en la calle Calixto García, desde Emilio Giró hasta Prado, y una gala que organiza la Dirección de Cultura, en el teatro Campanario.

En las cabeceras municipales y otros asentamientos poblacionales se harán espectáculos culturales, en los que tendrá peso fundamental el talento local, fruto del movimiento de artistas aficionados.

Los restaurantes, centros gastronómicos y del Sistema de Atención a la Familia de todos los municipios brindarán almuerzos y cenas especiales, con ofertas en sus instalaciones o comida para llevar a los hogares.

Como es tradicional se priorizará la venta de variedades de flores a la entrada de los cementerios de la provincia y el transporte para dichos camposantos.

• Rodny ALCOLEA OLIVARES

Asegurado el transporte hacia los camposantos

Con el objetivo de facilitar la transportación a diferentes cementerios, este domingo 11, Día de las Madres, se realizarán recorridos desde diferentes puntos de la ciudad de Guantánamo para visitar los camposantos San Rafael, en 5 Oeste y Bartolomé Massó; el nuevo en el kilómetro 4, de la carretera Guantánamo-Santiago de Cuba, y el de Manuel Tames.

Zona Santa María \$5.00

Salida de la parada de El Hanoi, entra al reparto Obrero, carretera Los Cocos de Confluentes, calle 13 Norte, Hospital General Docente, calle 4 Oeste, circunvalación Oeste hasta el cementerio nuevo.

Salida de la parada de El Hanoi, entra al reparto Obrero, reparto Río Guaso, puente de Aguilera, calle Los Maceo, Avenida Camilo Cienfuegos hasta el cementerio nuevo.

Zona Villa Toa \$5.00

Salida de la parada de los Amarillos, reparto Río Guaso, puente de Aguilera, calle Los Maceo, avenida Camilo Cienfuegos hasta el cementerio nuevo.

Zona San Justo \$5.00

Salida de Cupet, puente de Prado, calle Oriente, Paseo hasta Ahogados, avenida Camilo Cienfuegos hasta el cementerio nuevo.

Salida de la Villa Deportiva, puente de Aguilera, calle Los Maceo, avenida Camilo Cienfuegos hasta el cementerio nuevo.

Zona Sur-Isleta \$5.00

Salida del centro gastronómico El Cosmos, calle Pedro A. Pérez, avenida Camilo Cienfuegos hasta el cementerio nuevo.

Zona Caribe \$5.00

Salida de la Vocacional, calle 18 Norte, Ahogados y 13 Norte, Hospital General Docente, 4 Oeste, Paseo, Ahogados, avenida Camilo Cienfuegos hasta el cementerio nuevo (realizará la parada hacia el cementerio San Rafael en Ahogados entre Bartolomé Massó y Emilio Giró).

Hacia el cementerio de Manuel Tames \$20.00

Salida desde la funeraria La Nueva, calle Pintó y Máximo Gómez.

Horario: 6:30 am, 7:00 am, 7:30 am, 8:00 am, 8:30 am, 9:00 am.

Se mantiene la programación de las rutas suburbanas: Paraguay, Boquerón, Cecilia, Maquey, Maqueicito, Hatibonico y Ullao.

Dirección provincial de Transporte

Torneo de Apertura de la 108 Liga Nacional de Fútbol

Titanes del Guaso golean y gustan



Titanes dominan la tabla y se consolidan como líderes.

El equipo Titanes del Guaso, de Guantánamo, venció por goleada a su similar Diablos Rojos, de Santiago de Cuba, con marcador de cuatro anotaciones por cero, en el encuentro disputado en el estadio Antonio Maceo, de la Ciudad Héroe, como parte de las acciones de la llave D, en la séptima fecha del Torneo de Apertura de la 108 Liga Nacional de Fútbol.

Los guantanameros no esperaron mucho para demostrar el dominio sobre los Diablos. Misael Pérez al minuto 10 abrió la pizarra de anotaciones; al 25, el habilidoso Randy Valier se hizo presente en el marcador, mientras que el experimentado George Guibert se sumó a la fiesta con un zapatazo al 45+3, dejando sin opciones al conjunto local.

Los dirigidos por Eider Pérez, fueron superiores en la primera mitad y repitieron el dominio en la segunda, donde pusieron cifras definitivas en busca de sumar otros tres puntos, con un gol al minuto 56, con el remate de Rogelio García.

Con ese resultado, los locales se consolidan en la cima de la tabla del grupo D, con 14 puntos, cuatro victorias, dos empates y una derrota, escoltados por un triple empate de ocho puntos entre los elencos de Santiago de Cuba, Holguín y Granma con dos victorias, dos empates y tres derrotas cada uno.

Los Titanes regresan a Guantánamo para recibir este sábado 10 de mayo, en el estadio Rogelio Palacios, al equipo granmense.

• José Manuel LÓPEZ BLANCO
Foto: Bryan MUT MARTÍNEZ

Guantanameros ganan bronce en voleibol de playa en Varadero



La pareja guantanamera integrada por Eblis Veranes y Damián Gómez, se llevaron la medalla de bronce en la primera parada del circuito de Norte, Centroamérica y el Caribe (Norceca) de voleibol de playa en 2025.

Los del Guaso subieron al podio sin dificultades, al superar en la discusión del bronce a la dupla de Arnaldo Torres y Cristian Encarnación, de Puerto Rico, por marcador de 2-0 (21-10 y 21-9), para de esta manera mejorar su presentación del pasado año, cuando quedaron en el noveno puesto.

Gómez-Veranes, segunda pareja cubana de la disciplina, cayó en semifinales ante el par titular de la Isla, conformado por el artemiseño Noslen Díaz y el villaclareño Jorge Luis Alayo, quienes conquistaron el oro, por pri-

mera vez, frente a los nicaragüenses Rubén Mora y Dany López, con absoluta superioridad en parciales corridos de 21-10 y 21-12.

En la rama femenina, la dupla de la cienfueguera Kailin Garrido y la santiaguera Maykelin Drik, se colgó el bronce tras luchar hasta el *tie-break* frente a las mexicanas Yeray Vidaurrazaga y María Ramírez, a quienes aventajaron 2-1 (21-18, 12-21 y 15-8).

Eblis y Damián, junto a Kailin y Maykelin, representarán a Cuba en los Juegos Panamericanos Júnior de Asunción 2025, Paraguay, el venidero mes de agosto.

• J. M. L. B.

Foto: Calixto N. LLANES, de Jit



Los jóvenes voleibolistas del Guaso mejoraron el resultado del año anterior.

Adopta Acueducto alternativas para garantizar el agua

Inversiones en la red hidráulica provincial, así como el reordenamiento de los ciclos de distribución en pipas, figuran entre las acciones que desarrolla la Empresa de Acueducto y Alcantarillado, de Guantánamo, para garantizar el abasto de agua al pueblo.

Lexis Suárez Ramírez, director de la entidad, informó a **Venceremos** que actualmente hay más de 20 comunidades con más de 15 días de atraso en la distribución de agua en pipas.

La causa principal de esa situación es la poca disponibilidad de combustible, con menos del 30 por ciento de lo que usualmente se consume en el territorio. Los municipios más complicados son El Salvador, Niceto Pérez y Manuel Tames.

Como alternativa, precisó el directivo, las autoridades han incorporado a esa labor a medios de transporte de otros sectores, con lo cual se han reducido los ciclos, dicha ayuda ha sido vital especialmente ahora que de 43 equipos en existencia, solo 26 se encuentran en funcionamiento, el resto está afectado por falta de neumáticos y otras piezas o por problemas sin solución, por el momento.

Otra variante ha sido la incorporación de tractores de unidades productoras al abasto a

las comunidades aledañas.

En el caso de las redes hidráulicas, se mantienen las inversiones en Maisí y la conductora de Sempré e incorpora la de Costa Rica, en El Salvador, también continúan las labores en Imías y en la comunidad de Pan de Azúcar, en San Antonio del Sur, estas últimas a partir de las afectaciones del huracán Oscar.

Igualmente, se trabaja en una interconexión en Guantánamo, para abastecer con la presa Faustino Pérez al sur de la ciudad cabecera. La iniciativa es una solución tentativa ante el déficit que presenta la principal fuente de abasto de esa zona, la presa La Yaya, que está al 23 por ciento de su capacidad, situación crítica que amenaza el servicio a más de 60 mil habitantes del área sur del Guaso.

Acueducto, también, en función de mejorar la calidad del preciado líquido, realiza la instalación de 15 cloradores solares donados por la Unicef para aquellas conductoras que bombean por gravedad; los cuales permitirán que las inclemencias del tiempo no impidan que llegue agua segura a las viviendas. Dichos equipos beneficiarán a pobladores de Baracoa, Imías, San Antonio del Sur, El Salvador, Niceto Pérez y Manuel Tames.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**



¿Cómo van las siembras agrícolas de primavera?



La recuperación de áreas, baluarte en el crecimiento de las siembras.

Las siembras de cultivos varios en la provincia, correspondientes a la campaña de primavera, presentan un comportamiento satisfactorio hasta el cierre del mes de abril, no obstante el atraso de los municipios de San Antonio del Sur y Caimanera, con 94 y 16 hectáreas (ha) por debajo de su plan.

Sumados marzo y abril (los dos primeros meses de la campaña) se sembraron 8 mil 883 ha en el territorio, de 6 mil 286 previstas. En ese resultado determinaron cultivos principales como plátano, yuca, boniato, malanga, ñame y frijol.

Céspedes Lobaina, subdelegado de la Agricultura, puntualizó que en el caso del plátano se sembraron mil 91 ha, de 846 previstas, y que de esa cantidad en 44 se empleó el método extradenso, que posi-

bilita plantar más semillas en menor área y mayores rendimientos. Esas últimas siembras corresponden a los clones FHIA 04, Enano guantanamero y Censa 3/4.

El subdelegado de la Agricultura informó que durante la campaña deben sembrarse 16 mil 751 ha, unas 700 más respecto a la precedente, en que se planificaron 16 mil 051 ha, según la cifra corregida.

Al comentar los resultados parciales opinó que se sustentan en el esfuerzo de los campesinos y otros productores; en el seguimiento otorgado por el Partido y el Gobierno a las siembras y el resto de los programas agrícolas, lo que posibilita corregir a tiempo las dificultades, y en la incorporación de nuevas áreas bajo riego, sobre todo, en los polos productivos de La Jabilla,

Paraguay, Arroyo Hondo y en zonas llanas de los municipios de Manuel Tames y Niceto Pérez.

Si bien en primavera las hortalizas no tienen un comportamiento como en frío, no hay que dejar a un lado su siembra, mayormente de aquellas que soportan mejor la intensidad solar, como quimbombó, habichuela, berenjena, pimiento...

Sembrar cada vez más tierras y todo lo que se pueda para producir más alimentos es la mejor respuesta de los agricultores guantanameros ante la escasez de combustibles, fertilizantes, pesticidas, transporte y otros recursos que los afectan, a la vez que un saludo especial al 17 de Mayo, Día del Campesino.

● **Texto y foto: Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN**

Desde la Web

Celebran Pleno de la FMC

El Pleno Ordinario de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC) en Guantánamo, liberó a Adilis Torres Hernández como secretaria general de la organización femenina en el Alto Oriente cubano, y promovió en su lugar a la joven Yairis Fernández Castellanos. Durante el encuentro, se reconoció el resultado de trabajo de Torres Hernández, quien asumirá otras tareas para la organización, fuera de la provincia.... (<https://venceremos.cu/guantanamo-noticias/36887-federacion-de-mujeres-cubanas-en-guantanamo-promueve-nueva-secretaria-general>)

Inician exámenes de ingreso a la Educación Superior

Unos 738 estudiantes en Guantánamo, que concluyeron el duodécimo grado, iniciaron los exámenes de ingreso a la Educación Superior, con la asignatura de Matemáticas, mientras hoy 9 y el 13 de mayo lo harán en Español-Literatura e Historia, respectivamente. Yoendris Ramírez Figueroa, jefe del Departamento de Enseñanza Preuniversitaria, en la Dirección General de Educación, en la pro-

vincia, significó que los alumnos tuvieron intensas jornadas de estudio, junto al trabajo de profesores experimentados en esos tipos de ejercicios académicos, para garantizar la calidad de los resultados... (<https://venceremos.cu/guantanamo-noticias/36857-inician-examenes-de-ingreso-a-la-educacion-superior>)

Guantánamo incorpora la inclusión en estudio de percepción sísmica

Un análisis de percepción de riesgo sísmico que se realiza en Guantánamo incorpora, por primera vez en Cuba, a personas en situación de discapacidad, como parte de la actualización de los estudios de Peligro, Vulnerabilidad y Riesgos, que enfrentan fenómenos tanto naturales como tecnológicos. La iniciativa responde al Plan del Estado Tarea Vida para el enfrentamiento al cambio climático, y es responsabilidad de la delegación del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente y el Centro Territorial de Gestión de Riesgos y Desastres, y prevé mejorar los planes de la Defensa Civil para la protección de toda la

población ante tales eventos... (<https://venceremos.cu/guantanamo-noticias/36835-guantanamo-incorpora-inclusion-en-estudio-de-percepcion-sismica>)

Pleno de la ANEC

Con la premisa de contribuir a la actualización del modelo económico cubano, los afiliados a la Asociación Nacional de Economistas y Contadores en Guantánamo efectuaron su asamblea previa al noveno congreso de esta organización, que tendrá lugar los días 13 y 14 de junio próximo. En la cita se entregó el Premio Provincial de Periodismo Económico a José Llamas Camejo, corresponsal del periódico *Granma*, por una de serie de trabajos acerca de la devastación ocasionada por el huracán Oscar, en la zona este del territorio, y el empeño estatal y social por resarcir los daños... (<https://www.radioguantanamo.icrt.cu/efectuaron-economistas-de-guantanamo-asamblea-noveno-congreso-de-la-anec-audio/>)



Catalejo



VENCEREMOS

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES



Fundado el 25 de julio de 1962. **Director:** Adriel Bosch Cascaret. **Subdirector editorial:** Ariel Soler Costafreda. **Subdirector administrativo:** Lorenzo Alfonso Ortiz. **Jefa de Redacción Impresa:** Marelis Iznaga Reyes. **Diseño:** Yanela Massó De la Cruz y Daniela Lores Díaz. **Corrección:** Odalis Cuadra Vázquez, Illovis Espinal Montes de Oca y Jorge L. Merencio Cautín. **Dirección:** Avenida Che Guevara, Km 1½. **Código Postal:** 95 400. **Apartado Postal:** No. 72. **Teléfonos:** 2132 5425 y 2132 5402. **Correo electrónico:** cip227@venceremos.cu **Internet:** www.venceremos.cu **Impresión:** Empresa Gráfica General José Miró Argenter, de Holguín. Certificado: NC ISO 9001:2008